

SERVICE DE LA PROTECTION DE LA POPULATION ET DE LA SÉCURITÉ

DICASTÈRE : CORINNE GACHET

CHEF DE SERVICE : PASCAL GISCHIG

NOMBRE DE COLLABORATRICES ET COLLABORATEURS : 8

NOMBRE D'ÉQUIVALENTS TEMPS PLEIN : 6,5



Photo: Alain Grosclaude

L'année 2023 a vu le premier exercice d'ampleur pour le GSL au stade de Genève et la première édition des « Gestes qui sauvent », une manifestation grand public, dédiée aux premiers secours. Dans une perspective intercommunale, cantonale et fédérale, la Compagnie des sapeurs-pompiers a pu tester le nouveau système de formation mis en place par le Groupement service d'incendie et secours (GSIS). Le bâtiment « Maison de la sécurité » s'est doté d'un générateur d'électricité d'urgence. D'autre part, l'ORPC Lancy-Cressy, placé sous la responsabilité du SPPS, a préparé la mise en place et l'équipement de quatre points de rencontre d'urgence (PRU) pour Lancy, un pour Onex et un pour Confignon. Le service a gagné en maturité, notamment par des formations, des engagements et une bonne dynamique dans la jeune relève. La Ville de Lancy a mis en place un économat centralisé pour son administration, ses restaurants scolaires et ses crèches. Au vu de l'augmentation de son effectif, la commune s'est engagée, par la nomination d'un chargé de sécurité, dans la mise en place et la promotion des mesures de santé et sécurité au travail.

PREMIER EXERCICE D'AMPLEUR POUR LE GSL

Un exercice grandeur nature a été organisé par le Groupement de Sécurité de la Ville de Lancy le 14 octobre 2023, au stade de Genève. Il réunissait tous les corps: samaritains, sapeurs-pompiers, sauveteurs auxiliaires, le Service de l'environnement, la police municipale et le Service de la protection de la population (SPPS) qui avait à charge son organisation, le déploiement et la coordination avec 114 personnes engagées. Parmi une trentaine de figurant-es, le GSL a développé plusieurs scénarii sur la base d'une hypothèse unique et imposée: seuls les services communaux sont disponibles. Ce premier exercice à grande échelle comportait une manœuvre d'évacuation, la gestion de personnes blessées et la mise en place d'un poste de commandement. Il a permis d'obtenir une vue d'ensemble de la coordination simultanée entre plusieurs groupes d'intervention et de rafraîchir les connaissances et réflexes de chacun d'eux. Il a été suivi d'une séance de « retour d'expériences » afin d'identifier et de prendre en considération ce qui est perfectible. Un événement semblable est prévu une fois par année à Lancy.

PREMIÈRE ÉDITION DES « GESTES QUI SAUVENT »

L'exercice opérationnel grandeur nature a été suivi d'une manifestation nommée « Gestes qui sauvent » proposant des démonstrations et des informations au public, dans le cadre d'une première grande journée dédiée aux premiers secours. Cette opération majeure

de sensibilisation avait pour objectif de familiariser la population aux bons réflexes dans une situation d'urgence et de découvrir les actrices et acteurs de la sécurité à Lancy. Le public a répondu présent avec une affluence de personnes curieuses de mettre en pratique les gestes salvateurs.

LA MAISON DE LA SÉCURITÉ

En août 2023, un groupe électrogène de secours, également appelé régulièrement générateur d'électricité d'urgence a été installé dans la Maison de la sécurité afin d'alimenter le bâtiment en cas de panne généralisée. La mise en service de ce générateur de secours s'est faite en décembre 2023 dans le but d'assurer à une partie de l'administration et au SPPS de rester opérationnels en tout temps.

UN ÉCONOMAT CENTRALISÉ

Le but de cet économat centralisé, dont la gestion a été confiée au SPPS en 2022, est d'assurer la gestion des stocks, la gestion des produits et demandes spécifiques, les livraisons régulières de consommables à l'administration et de répondre aux demandes des concierges d'écoles et des restaurants scolaires ainsi que des crèches – importante demande depuis leur municipalisation. L'engagement d'un collaborateur pour une durée déterminée s'est avéré indispensable pour cette mise en place logistique.

PRÉPARATION DES POINTS DE RENCONTRE D'URGENCE (PRU)

Dans le cadre d'une éventuelle pénurie énergétique, les communes se sont vu attribuer la planification des points de rencontre d'urgence (PRU). L'ORPC Lancy-Cressy, dont le commandement est composé de professionnel-les du SPPS, a travaillé en amont sur leur implantation de part et d'autre du territoire communal, conformément au plan d'Organisation des secours en cas de catastrophe et de situation exceptionnelle (ORCA-GE). L'objectif est de permettre un échange d'informations entre les autorités et la population et de garantir l'accès aux services d'urgence lorsque les moyens de télécommunication ne fonctionnent plus. En 2023, les PRU ont été préparés et équipés en matériel – groupes électrogènes, radio DAB+ et moyens de télécommunication internes, ainsi qu'une radio Polycom, ce qui permettra de démarrer la phase d'entraînements en 2024. Au total, six zones d'accueil ont été prévues (deux postes au Petit-Lancy, deux postes au Grand-Lancy, un à Confignon et un à Onex), soit environ un PRU pour 5 000 habitants.

SANTÉ ET SÉCURITÉ AU TRAVAIL

La Ville de Lancy est légalement tenue d'assurer la sécurité au travail et la protection de la santé au sein de son administration. L'engagement en avril 2023 d'un chargé de sécurité a pour objectif la mise en place des Mesures de Santé et Sécurité au Travail (MSST). Le concept MSST se décline en 10 points et comprend les problématiques qui se rapportent à la prévention des accidents, à la durée du travail, à l'ergonomie, à la prévention des risques psychosociaux, ainsi qu'aux règles de protection de la santé. Il se base sur les dispositions légales suivantes: Lois et ordonnance sur le travail (notamment Ltr art. 6 et OLT3 art. 2), Loi sur l'assurance accident (art. 82) et l'ordonnance sur la prévention des accidents, Directive CFST 6508.

ACTIVITÉS DE LA COMPAGNIE DES SAPEURS-POMPIERS EN 2023

— ÉVÉNEMENTS IMPORTANTS

Dans le cadre de ses responsabilités, la Compagnie a organisé:

- 15 cours dans différents domaines, tels que l'appui, l'assistance, la logistique, l'aide à la conduite et le cours « Test des sirènes » qui a lieu chaque 1^{er} mercredi du mois de février;
- un exercice sous alarme au Pavillon de l'Orangerie dans le parc Chuit (11.05.2023);
- un exercice de Compagnie en caserne (4.03.2023);
- une garde de préservation dans le parc Bernasconi

dans le cadre du Festival Mai au Parc (26, 27 et 28.05.2023);

- une garde de préservation dans le parc Navazza-Oltramare, pour le Festival Plein-les-Watts;
- une présence accrue lors de la Fête du 1^{er} Août avec le feu de joie et le feu d'artifice organisés par la commune, malgré la canicule et le manque de précipitations durant la période estivale;
- 34 gardes de préservation au stade de Genève, représentant 1262 heures;
- une intervention lors des crues de l'Arve en décembre: 8 sapeurs-pompiers ont été alertés et mobilisés pour intervenir sur les routes, en raison des ponts bloqués à la circulation;
- l'organisation de formations dispensées aux collaboratrices et collaborateurs de l'administration telles que le BLS-AED, un cours complet pour maîtriser les principales mesures de réanimation.

Quelques chiffres

Toutes activités confondues, la Compagnie a accompli:

- quelque 9 910 heures de travail en 2023;
- 116 interventions sur la commune, dont 95 pour la Compagnie seule et 21 en collaboration avec le SIS (29 feux, 38 inondations, 9 sauvetages d'animaux, 22 déblaiements/préventions, 18 divers).

— EFFECTIFS ET MOUVEMENTS DU PERSONNEL

Au 31 décembre 2023, la Compagnie comptait 61 sapeurs-euses, dont 8 femmes.

En 2023, la Compagnie a accueilli 12 nouvelles recrues:

- Aspirant Sergio Talaveron
- Aspirant Brian Fraga Gomez
- Aspirant Benjamin Kolly
- Aspirant Alexander Hamilton-James
- Aspirante Lali Rose Cuennet
- Aspirant Yetmir Aljiji
- Aspirant Yoan Ribeaud
- Aspirant Marcus Da Silva Gonçalves
- Aspirant Léo Da Silva Carrasco
- Aspirante Irihane De Oliveira Santos
- Aspirant Leurent Stylejmani
- Sapeur Xavier Maillard

Démissions:

- Aspirante Camille Boschung
- Aspirant Théodore Canonica
- Sapeur Tangy Nalin
- Sapeur James Joab
- Caporal Adrien Buccini
- Sergent Tarik Keskin

Promotions:

- le sapeur Mathias Wicht au grade de caporal (01.04.2023)
- les sapeurs Marvin Graber, Loïc Muller et Olivier Wagner au grade de caporal (01.01.2023)

Ancienneté atteinte au 31 décembre 2023:

- 15 ans de Compagnie: App Jorge De Almeida
- 20 ans de Compagnie: Caporal Joseph Chah

___ FORMATIONS ET FORMATION CONTINUE

Les sapeuses-pomprières et sapeurs-pompier ont pu tester le nouveau système de formation mis en place par le Groupement service d'incendie et secours (GSIS) et parfaire leur formation au centre de formation à Richelien ainsi que dans des communes genevoises. Les sapeuses-pomprières et sapeurs-pompier de Lancy ont également pu suivre les dernières formations prévues par l'Office cantonal de la protection de la population et affaires militaires (OCPAM), ce qui met un terme à un cursus de plusieurs années. Enfin, les Jeunes sapeurs-pompier (JSP) regroupent actuellement 15 jeunes de 12 à 17 ans, dont 5 filles, et bénéficient d'une formation par cinq sapeurs de la compagnie.